

COMPORTAMIENTO TERAPÉUTICO DEL HOMEOSOR SPIGELIA EN ODONTALGIAS PRODUCIDAS POR PULPOPATIAS

Autor: Dr. Elizardo Alemán Hernández, Categoría profesional, graduado de Estomatología, profesor auxiliar y desarrollo la especialidad Periodontología, como Especialista de II Grado. Centro o Entidad de afiliación, Policlínico “Victoria Cuba Angola” Mulgoba. Boyeros. La Habana Cuba
Correo electrónico elizardoaleman@infomed.sld.cu

RESUMEN

Introducción: Las pulpopatias afectan de manera reversible e irreversible la pulpa de todo órgano dentario, que si es una pulpitis irreversible no tratada puede conducir a un absceso dentoalveolar, siendo la odontalgia el signo patognomónico de estas afecciones, pudiendo tratarse con medicación homeopática como el Homeosor Spigelia que es producido por los Laboratorios Soria Natural SA de España. **Objetivo:** de esta investigación fue determinar el comportamiento terapéutico de Homeosor Spigelia en la evolución de odontalgias provocadas por pulpopatias según la afección. **Material y Métodos:** Se realizó un Ensayo Clínico Fase III para observar en pacientes que fueron atendidos por presentar odontalgias durante el año 2009 en la Clínica Estomatológica de la Víbora y en el Servicio Estomatológico del Policlínico de Mulgoba Municipio Boyeros y en 2014 estudio experimental solo en el Policlínico de Mulgoba, en estos pacientes una vez realizado el diagnóstico, se les aplicó el medicamento homeopático objeto de estudio, en 5 gotas sublinguales cada 10 minutos hasta completar como máximo 5 aplicaciones. Se establecieron como criterio evaluativos de la desaparición de la odontalgia, aliviado, mejorado y sin respuesta. **Resultados:** hubo una evolución favorable de las odontalgias con un 48,5 % de aliviado en el estudio de 2009 y de 41,3 % en el de 2014 y en cuanto a las aplicaciones del medicamento 2 con 52,8 y 37,9 % en ambos estudios respectivamente. Se **concluyó** que la mayor evolución obtenida fue aliviado y la cantidad de aplicaciones de Homeosor Spigelia 2

Palabras clave: Homeosor Spigelia Medicamento, homeopático, pulpopatias, odontalgias

Introducción.

Todo dolor es una impresión penosa experimentada por un órgano o parte de un ser vivo y en el caso del humano transmitida al cerebro por los nervios sensitivos y que toma su denominación en correspondencia con la parte del cuerpo afectada, que específicamente cuando es en los órganos dentarios, se denomina odontalgia, que es el término general para designar las afecciones de los dientes y entre ellas se incluyen a las enfermedades pulpares que son aquellas producidas por la irritación en la pulpa dental debido a agentes bacterianos, físicos y químicos, producto de la caries dental y los traumatismos dentarios. Las enfermedades periapicales en la mayoría de los casos son una complicación de las enfermedades pulpares. La pulpa reacciona a consecuencia de la irritación con alteraciones inflamatorias y degenerativas. Excepto en las lesiones agudas, las enfermedades pulpares y periapicales son procesos progresivos. ^{1, 2}

Las pulpopatías afectan de manera reversible o irreversible la pulpa de todo órgano dentario, que si es una pulpitis irreversible no tratada puede conducir a un absceso dentoalveolar, siendo la odontalgia el signo patognomónico de estas afecciones, pudiéndose tratar con medicación homeopática.

La primera respuesta a la irritación pulpar es la ingurgitación de los vasos sanguíneos de la pulpa e hipersensibilidad de los filamentos nerviosos, que si se suprime el irritante la pulpa retorna a la normalidad y esta fase se denomina pulpitis reversible. Si la irritación persiste o aumenta la inflamación de los tejidos pulpares, se vuelve irreversible y se denomina pulpitis irreversible. ³⁻⁶

Cuando no se extirpa la pulpa durante esta fase aparecen áreas de licuefacción hística que constituyen una necrosis parcial, continuando el proceso con aumento de la necrosis hasta destruirse todo el tejido pulpar e invadir las zonas periapicales. Si los irritantes vencen a las defensas del organismo se produce un absceso dentoalveolar agudo, si no se logra detener la invasión de los tejidos periapicales se forma un granuloma o absceso crónico y si transcurrido algún tiempo prolifera el epitelio en el área de la lesión crónica se desarrolla un quiste radicular. ^{3, 4, 7-13}

El tratamiento homeopático se ha realizado en estas patologías como analgésico, drenador en las fístulas, así como forma de atenuar el miedo a los procedimientos terapéuticos y han tenido aceptación tanto por el paciente como por el profesional. Esta terapéutica es individualizada, generalmente se da un sólo medicamento en las concentraciones mínimas necesarias para provocar una reacción del organismo, en el

sentido de la curación y atacando el origen de la enfermedad, por lo que es capaz de curarla.^{5, 6, 14, 15}

Los medicamentos homeopáticos se caracterizan por ser dinamo-diluciones de sustancias de origen natural, de los tres reinos de la naturaleza: vegetal, mineral y animal. Se considera que el mecanismo de acción de la homeopatía es biofísico no bioquímico, estando exento de las reacciones adversas que producen los medicamentos de origen químico, a estos medicamentos no se les ha descrito alguna reacción secundaria, por lo que ofrecen una seguridad al paciente.^{6, 15-17}

El Homeosor Spigelia es producido por los Laboratorios Soria Natural SA de España, que como medicamento se trata de un complejo, es decir la mezcla de varios medicamentos unitarios homeopáticos, cada uno de ellos se han experimentado por separado y se han mezclado para aumentar su acción sobre una indicación específica como es el dolor, por lo que resulta ser un medicamento homeopático eficaz en el control del dolor de patología pulpares.

La inclusión de potencias distintas modula y modera las posibles reacciones iniciales que se pueden presentar con los medicamentos homeopáticos. El balanceo de potencias permite que las reacciones de agravación no se presenten o que si estas se presentan sean muy pocas y leves. El Homeosor Spigelia lleva circulando en España más de 15 años teniendo como indicaciones para su uso un almacenamiento a temperatura ambiente, en lugar fresco y protegido de la luz, reportándose por parte de los prescriptores y pacientes que lo utilizan una buena efectividad, lo cual motivó la proyección y realización de este estudio.^{18, 19}

Los Objetivos propuestos son determinar el comportamiento terapéutico del Homeosor Spigelia en la evolución de odontalgias provocadas por pulpopatías según la afección y determinar el total de aplicaciones de analgesia homeopática con el Homeosor Spigelia según las afecciones tratadas.

MATERIAL Y MÉTODOS

Se realizó un Ensayo Clínico Fase III en la Clínica Estomatológica de 10 de Octubre y el Servicio Estomatológico del Policlínico de Mulgoba en 2009 y en 2014 solo en el Policlínico de Mulgoba, un estudio experimental empleando los mismos criterios y en

ambos para determinar el comportamiento terapéutico del Homeosor Spigelia en odontalgias producidas por afecciones pulpares o periapicales.

Criterios de Inclusión

Se incluyeron pacientes de ambos sexos, mayores de 15 años que presentaron odontalgia debidas a las afecciones en estudio, previo a que dieran su consentimiento informado luego que se les explicó en que consistiría dicho tratamiento, según establecen las Buenas Prácticas Clínicas

Criterios de Exclusión

De acuerdo al prospecto del producto ¹⁸ Se excluyeron embarazadas, pacientes que padecieran alcoholismo, hepatopatias, epilepsia y psiquiátricos o con trastornos sistémicos que pudieran interferir con los resultados.

Se confecciono una tabla de vaciamiento manuscrita para recoger los datos necesarios que dieran salida a los objetivos planteados, incluyendo los siguientes datos de cada paciente a investigar: Nombre y apellidos, edad, sexo, diagnóstico de pulpitis reversible o irreversible y absceso dentoalveolar agudo, la evolución a las aplicaciones del Homeosor Spigelia, que fue en 5 gotas sublinguales cada 10 minutos, constatando la evolución del dolor con un tope de 5 aplicaciones y como criterios de evaluación respecto al dolor referido por los pacientes:

- Aliviado. Desaparición de la odontalgia
- Mejorado. Casi sin dolor
- Sin respuesta. Mantenimiento del mismo dolor

Para el procesamiento de la información se totalizaron los datos que previamente fueron clasificados según los objetivos de la investigación, creándose una base de datos Excels y empleándose el porcentaje como medida de resumen de estadística descriptiva para ofrecer los resultados

RESULTADOS

Tabla I: Evolución del dolor según diagnóstico en las odontalgias tratadas Clínica Estomatológica de 10 de Octubre y Servicio Estomatológico del Policlínico de Mulgoba. Boyeros. La Habana. 2009

Evolución	Afección							
	Pulpitis Reversible		Pulpitis irreversible		Absceso Dentoalveolar		Total	
	No	%	No	%	No	%	No	%
Aliviado	14	56,0	11	47,8	9	40,9	34	48,5
Mejorado	10	40,0	5	21,7	11	50,0	26	37,1
Sin Respuesta	1	4,0	7	30,4	2	9,0	10	14,2
Total	25		23		22		70	

Tabla II: Evolución del dolor según diagnóstico en las odontalgias tratadas. Servicio Estomatológico del Policlínico de Mulgoba. Boyeros. La Habana. 2014

Evolución	Afección							
	Pulpitis Reversible		Pulpitis irreversible		Absceso Dentoalveolar		Total	
	No	%	No	%	No	%	No	%
Aliviado	6	60,0	4	44,4	2	20,0	12	41,3
Mejorado	4	40,0	3	33,3	4	40,0	11	37,9
Sin Respuesta	-	-	2	22,2	4	40,0	6	20,6
Total	10		9		10		29	

Los resultados referentes a la evolución del dolor producido por las odontalgias estudiadas expuestos en las Tabla I y II muestran que en ambos estudios en total, predominó la evolución de aliviado con 48,5 % en el de 2009 y 41,3 % en el estudio de 2014 y que también hubo un predominio del dolor aliviado en los dos tipos de pulpitis, en ambos estudios, no así en los abscesos dentoalveolares, que en estos fue dolor mejorado 50,0 % en 2009 y 40,0 % en el estudio de 2014, en el que además también se obtuvo dicho porcentaje en sin respuesta.

Tabla III: Relación entre total de aplicaciones de analgesia homeopática y diagnóstico Clínica Estomatológica de 10 de Octubre y Servicio Estomatológico del Policlínico de Mulgoba. Boyeros. La Habana. 2009

Aplicación de Homeosor Spigelia	Clínica Estomatológica de 10 de Octubre y Servicio de Estomatología de Mulgoba 2009							
	Pulpitis Reversible		Pulpitis Irreversible		Absceso Dentoalveolar		Total	
	No	%	No	%	No	%	No	%
1 vez	6	24,0	0	0,0	0	0,0	6	8,5
2 veces	15	60,0	12	52,1	10	45,4	37	52,8
3 veces	2	8,0	7	30,4	5	22,7	14	20,0
4 veces	2	8,0	3	13,0	4	18,1	9	12,8
5 veces	0	0,0	1	4,3	3	13,6	4	5,7
Total	25		23		22		70	

En la Tabla III referida a la cantidad de aplicaciones del Homeosor Spigelia que se emplearon según afecciones en el estudio de 2009, se constató que 2 veces obtuvo el mayor porcentaje con 52,8 % y que en el caso de la pulpitis reversible fue la única afección en la que solo hubo que aplicar una vez el Homeosor Spigelia en el 24,0 %

Tabla IV: Relación entre total de aplicaciones de analgesia homeopática y diagnóstico. Servicio Estomatológico del Policlínico de Mulgoba. Boyeros. La Habana. 2014

Aplicación de Homeosor Spigelia	Servicio de Estomatología de Mulgoba 2009							
	Pulpitis Reversible		Pulpitis Irreversible		Absceso Dentoalveolar		Total	
	No	%	No	%	No	%	No	%
1 vez	0	0,0	0	0,0	0	0,0	0	0,0

2 veces	6	60,0	5	55,5	2	20,0	11	37,9
3 veces	2	20,0	1	11,1	3	30,0	7	24,1
4 veces	1	10,0	1	11,1	2	20,0	5	17,2
5 veces	1	10,0	2	22,2	3	30,0	6	20,6
Total	10		9		10		29	

Las aplicaciones de Homeosor Spigelia que se emplearon en el estudio de 2014 que aparecen en la Tabla IV muestran también que en total 2 veces fue el mayor porcentaje con el 37,9 y que en el absceso dentoalveolar el predominio de aplicaciones de Homeosor Spigelia, fueron 3 y 5 veces con la misma cantidad en el 30,0 % respectivamente.

DISCUSIÓN

La evolución del dolor según diagnóstico en las odontalgias tratadas con el Homeosor Spigelia, al predominar la evaluación de aliviado seguida de la de mejorado, evidencia que este medicamento homeopático ejerció un efecto analgésico favorable sobre odontalgias propias de pulpopatías.

En un estudio previo de los mismos autores de este trabajo, donde evaluaron la eficacia del Homeosor Spigelia en el control del dolor en patologías pulpares y periapicales, se encontró también que en odontalgias provocadas por afecciones pulpares, el alivio del dolor fue la evolución que con mayor frecuencia se presentó al tratarlas con Homeosor Spigelia; también los resultados en cuanto a la cantidad de aplicaciones con dicho medicamento en el absceso dentoalveolar en 2014, coincidió con ese estudio previo, ya que hubo que realizar las 3 o 4 aplicaciones que se establecieron como criterios de ambos estudios, lo que pudo haberse debido a que el dolor en dicho absceso no se circunscribe al órgano dentario donde se produjo, sino

que se expande extrabucalmente con deformidades faciales en mayor o menor grado, observables en el examen físico por simple inspección.^{18, 19}

El comportamiento investigativo que tuvo el Homeosor Spigelia en estos estudios al tenerlo que aplicar solamente dos veces para alcanzar la evolución de aliviado en las afecciones tratadas, también es bastante favorable para poder expresar que este medicamento homeopático posee un buen efecto analgésico sobre odontalgias causadas por pulpopatias y abscesos dentoalveolares.^{18, 19}

CONCLUSIONES

- 1- El mayor comportamiento terapéutico de Homeosor Spigelia en la evolución de odontalgias provocadas por pulpopatias según la afección fue el de aliviado, siguiéndole la de mejorado en las enfermedades pulpares, pero en el absceso dentoalveolar el mayor fue mejorado.
- 2- La mayor cantidad de aplicaciones de Homeosor Spigelia en el estudio de 2009 fueron 2 veces para las 3 afecciones en estudio y en el de 2014 también 2 veces para las pulpitis y para el absceso dentoalveolar coincidieron 3 y 5 veces

REFERENCIAS BIBLIOGRÁFICAS

- 1- Diccionario Terminológico de Ciencia Médicas. 14 Edición. Reedición Salvat. Editores. S. A. Mallorca. Barcelona. España 2001.
- 2- Microsoft® Encarta® (2006). © 1993-2005 Microsoft Corporación. Reservados todos los derechos.
- 3- Pérez M. M, Análisis de la Situación de Salud, del Consultorio 4 del Policlínico Plaza de la Revolución. Trabajo para optar por el título de Especialista de I grado en EGI. Santa Clara. 2011
- 4- Colectivos de autores. Guías Prácticas Clínicas de enfermedades pulpares y periapicales. Editorial Ciencias Médicas. La Habana 2008
- 5- Sharol Tilgner ND. Herbal Materia Medica. St John´s wort (Hypericum Perforatum). Citado en 28-1-2014. Disponible en <http://www.herbaltransitions.com>
- 6- Medicina XXI. Ciencia. Medicina. Salud y Paciente. “Hierba de San Juan”. Citado el 12-1-2014. Disponible en <http://www.fibromialgia-fm.com>

- 7- Padrón Ch. R.. Propedéutica y fisiopatología odontológica fundamental. Editora de Ciencias Médicas La Habana 2008
- 8- Cabrera LI. M.C. Análisis de la Situación de Salud, del Consultorio del Médico de la Familia del Policlínico "Chiqui Gómez Lubian". Trabajo para optar por el título de Especialista de I grado en EGI. Santa Clara, 2011
- 9- Colectivo de autores. Lectura Complementaria. Periodoncia. Facultad de Estomatología de La Universidad de Ciencias Medicas de La Habana. 2013.
- 10- Colectivos de autores. Guías Prácticas Clínicas de Caries Dental. Editorial Ciencias Médicas. La Habana. 2008.
- 11- Programa Nacional de Atención Estomatológica Integral de Estomatología a la Población. Ministerio de Salud Pública. Cuba. Edic. Ciencias Médicas. 2013.
- 12- Colectivos de autores. Guías Prácticas Clínicas de enfermedades pulpares y periapicales. Editorial Ciencias Médicas. La Habana. 2008
- 13- Pitt Ford T.R. Endodoncia en la práctica clínica. 4ta Edición. Editorial Ciencia Médicas. 2006. pp. 11-14.
- 14- Hahnemann S. Organón de la medicina. 7ma edición. Editorial Albatros. Buenos Aires.2009.
- 15- Mazzochi AR. Batisti D. Terapia homeopática durante el tratamiento del canino impactado (on line). Citado el 12-1-2014. Disponible en <http://www.ujo.it>.
- 16- Guajardo Bernal G. Modelos biocibernéticos para explicar la curación en Homeopatía. Boletín mexicano de Homeopatía. 2010. 29.1. 4-10. Guanajuato. Méjico.
- 17- Ferrara J. La medicina homeopática (on line) citado el 29-7-2014. Disponible en [http://www.eternidad 2.com](http://www.eternidad2.com).
- 18- Homeosor Spigelia. Prospecto. Producto de España. Laboratorios Soria Natural. SA.2007
- 19- Alvarez P. MC. Alemán H. E. Evaluación Clínica del Homeosor Spigelia en algunas enfermedades pulpares y periapicales. CD Congreso Internacional Estomatología Palacio de las Convenciones. C. Habana. Cuba. 2005.